

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Handbuch für Reisende im Großherzogthum Baden

Heunisch, A. I. V.

Stuttgart, 1837

Das Strohflechten auf dem Schwarzwalde

[urn:nbn:de:bsz:31-329768](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-329768)

getheilt. Einige verfertigen Gehäuse, Andere Zifferblätter u.; es wurden Gießereien für Metallglocken, Räder und Zeiger angelegt; ja selbst Bohrer, Feilen und Zangen, die man früher aus England für schweres Geld kommen ließ, werden jetzt auf dem Walde verfertigt.

Das Strohflechten auf dem Schwarzwalde.

Die ersten Strohgeflechte waren nur für den eigenen Gebrauch. Allein im Lauf der Zeit vervollkommneten sich die Arbeiten, man erhielt von auswärts Belehrung, von würdigen Beamten Aufmunterung, und so werden jetzt auf dem Walde Geflechte von Reiszstroh gemacht, die sich kühn den feinsten Florentinerarbeiten an die Seite stellen dürfen. Durch diesen Industriezweig werden dem Lande bedeutende Summen gewonnen, selbst durch Hände, die zu sonstiger Arbeit unfähig wären, denn sogar die Knaben beim Viehhüten flechten Stroh.

Das Goldwaschen im Rheine.

Bekanntlich führt der Rhein einiges Gold in seinem Sande. In der obern Gegend des Landes lohnt das Auswaschen der Mühe nicht, nur auf der Strecke von Wittenweier bis Philippsburg. Der Rheinsand, welcher goldhaltig ist, hat eine eigenthümliche, braune Farbe. Das Gold des Rheines wird nicht innerst erst zugeführt, sondern es liegt schon längst in dem Gerölle und Sand vergraben, obgleich von Zeit zu Zeit frisches Gold dazu kommen mag. Das Rheingold ist 22charätig, und jährlich werden 2000 bis 3300 Kronen an die Münze in Karlsruhe abgeliefert. Die Krone wird mit fünf Gulden bezahlt.

Eine Hochzeit im Kirchzarter Thal.

Unter den alten Gebräuchen haben sich die bei Hochzeiten am längsten im Volke erhalten. Die hier dargestellte Hochzeit im Kirchzarter Thale bei Freiburg hat noch ganz den allemannischen Charakter. Der Bräutigam soll erst die Braut lösen, bevor er mit ihr den Weg zur Kirche fortsetzen darf. Der Kauf der Braut ist die uralte Bedeutung, die hier in ein Scherzspiel übergeht.

Der Hammeltanz bei Hornberg.

Nationaltänze finden sich bei allen Völkern, und sie machen bei denen, welche bereits die ersten Schritte in der Cultur gethan, einen Theil ihres Gottesdienstes aus. Der Hammeltanz im romantischen Thale der Gutach bei Hornberg hat ungefähr dieselben Formen wie der Holzäpfeltanz. Paar und Paar walzt im Kreise. Der Fall eines Glases im doppelten Reif, der an einer brennenden Lunte befestigt ist, entscheidet den Sieg, und der